

L'ALMANACH JOYEUX DE LA CHAMPAGNE



EDITIONS DU COQ À L'ANE



TABLES DE L'HÔTEL-DIEU (1758-1791)

Par Daniel Tant

Dans la décennie précédant la Révolution, notre ville de Reims est bien différente d'aujourd'hui. Les maisons sont construites selon la tradition, la place Royale est commencée, les rues en terre n'offrent pas le confort actuel et sont mal éclairées la nuit. Mais la ville compte, comme toujours des infirmes et des malades. A l'emplacement du Palais de Justice actuel, l'Hôtel-Dieu les accueille depuis le neuvième siècle. C'est une institution aisée, bénéficiant d'un patrimoine immobilier important, et cet hôpital aux neuf salles de malades pouvant contenir 250 lits, fonctionne grâce à quatre religieux et 36 religieuses. De son histoire nous restent les toiles peintes exposées au Musée des beaux-arts.

Les temps sont difficiles et le gaspillage strictement interdit, ce qui contrarie un des religieux en poste. Il cherche un cahier vierge pour noter des recettes et trouve quelques pages blanches au début des tables nominatives d'enregistrement. Qu'à cela ne tienne, l'état-civil s'en accomodera.

Voici donc un témoignage précieux des recettes de toute nature utilisées à la fin du 18^e siècle à Reims.

REMÈDE CONTRE TOUTES SORTES DE MAUX DE TESTE,

tiré des affiches de Reims 1^{er} Avril 1776.

(Voici un remède)... infaillible pour la guérison de tous maux de teste... tels que ceux qu'on désigne ordinairement sous les noms de migraine, douleur, vague, pesanteur... Il consiste dans l'alcool ou esprit de vin rectifié, distillé avec de l'huile de vitriol. Pour en faire usage, on met dans le creux de la main cette liqueur qu'on applique sur le front du malade et le remède bien constaté emporte en moins de 4 à 5 minutes le plus violent mal de teste.

NOTES



FLUXION SUR LES YEUX

Remède donné et éprouvé par M. Graull élève du frère Cosime qui m'a opéré en 1781. Prenez un blanc d'oeuf, battez-le bien, mettez deux cuillerées d'eau de plantain, deux d'eau de roses. Trempez de petites compresses que vous mettrez sur les yeux et un bandeau dessus. Restez ainsy 24 heures et la chaleur le dissipe.